

L'ECURIE *Bulletin de la FRED 74 – octobre 2023*

Affiliée à la Fédération Nationale EquiLiberté



FRED 74

Fédération Départementale des Randonneurs Equestres de Haute-Savoie

Siège social : Chantal Domenge - 77 chemin du Charlet - 74270 Marlioz

Mail : ecurie74@free.fr



Sommaire

- 1 Le mot de la présidente
Assemblée générale
- 2 Journée des chemins
Randonnées 2023
- 3,4 Randonnées 2023 (suite)
- 5 Randonnée en itinérance
Itinéraires, hébergements
Alerte laurier-rose
- 6 Entretien des chemins
PDIPR
Collectif « chemins en danger »
- 7 Défense des chemins

Le mot de la présidente

Grâce à l'engagement de ses membres, la FRED74 a pu proposer cette année un programme de sorties bien étoffé ! Ce qui ne doit pas nous faire oublier que notre objectif est de préserver les chemins ruraux. Les utiliser et nous signaler toute anomalie est précieux pour pouvoir être réactif, car un chemin peut être vendu facilement en 15 jours. Elaguer voire rouvrir des chemins peu utilisés contribue également à leur sauvegarde. De son côté la FRED œuvre toujours au sein du collectif « Chemins en danger » pour tenter de faire évoluer la législation vers une meilleure protection, et a également répondu présent lors des consultations et enquêtes publiques de déplacements de chemins. N'hésitez pas à venir nous rencontrer lors de notre prochaine AG, occasion de partager un moment convivial, suivi du traditionnel repas !

Votre présidente, **Chantal Domenge** 06 70 27 62 40: ecurie74@free.fr

Assemblée générale



Notez la date de la prochaine **assemblée générale** : **samedi 3 février 2024 à 18h30** au Restaurant Domenge 29 route du Chef-lieu (Chez les Gay) 74270 MARLIOZ. L'invitation vous parviendra ultérieurement. Si vous souhaitez vous impliquer davantage dans la vie de l'association, vous pouvez rejoindre le conseil d'administration en envoyant **votre candidature dès maintenant à Chantal Domenge** ecurie74@free.fr

Journée des chemins samedi 13 mai



Les cavaliers/meneurs du secteur de **Loisin** organisaient une action de nettoyage des chemins dans les bois de cette commune le **samedi 13 mai**.

Leur appel a été entendu : ce sont 11 personnes qui se sont retrouvées à 8h30 près de la mairie pour se rendre sur les lieux, munies de débroussailleuses, tronçonneuses, cisailles et sécateurs, ainsi que de vêtements de pluie car la météo restait incertaine.

Etaient présents des membres des associations **FRED74**, **Vadrouill'âne**, et **Traits-en-Savoie**. Ils ont déblayé et nettoyé les sentiers existants dans les bois de Loisin et ré-ouvert un chemin abandonné depuis de nombreuses années à l'aide de tronçonneuse, sécateurs et coupe-haie. Ces derniers vont pouvoir être pratiqués en attelage. Une équipe de choc qui a œuvré dans la bonne humeur et a terminé cette action de nettoyage chez Sabine Cornaz autour d'une collation copieuse et conviviale. Un grand merci à tous !

Randonnées 2023

Dimanche 30 avril : rando du Muguet au départ de Marlioz (en selle)



Pour cette première sortie de l'année, la matinée est nuageuse et fraîche, néanmoins 7 cavaliers ont répondu présent à l'invitation de la FRED. Ils sont accueillis **aux Albens** pour une boisson chaude et la brioche maison concoctée par Didier. Après une agréable descente en direction du vieux château de Sallenôves, l'itinéraire de **24 km** em-

prunte les chemins ruraux vallonnés et parfois boisés de Sallenôves, Mésigny, Mougny.

Joli point de vue à Bornachon, puis direction la Combe de Sillingy, le groupe prend un peu de hauteur en traversant le bois de Montessuie, et gagne le lieu du pique-nique au-dessus de Fresnes, à proximité du **Crêt d'Angely**.

Marie-Claude et Pascal sont déjà sur les lieux avec l'apéritif, dont une délicieuse tarte salée à l'ail des ours, cuisinée par Marie-Claude !

Un rayon de soleil fait même son apparition, et les cavaliers peuvent profiter d'une température clémente, idéale pour la pause.

Retour par la Combe de Sillingy avec de jolies vues en direction d'Annecy, puis les Esserts, le **Moulin Brichet** bien mis en valeur par une association, et le hameau de Véry, sur des chemins souples et agréables.

Une petite collation, agrémentée d'échanges conviviaux entre cavaliers, clôture cette sympathique journée.

La rando du Retord (en selle) prévue le 14 mai a été annulée en raison de conditions météo trop défavorables.

Dimanche 18 juin : randonnée en pays de Fillière (en selle) 11 cavaliers



Ce **dimanche 18 juin**, c'est au tour de Coralie, Isabelle et famille de nous recevoir sur les hauteurs de **Thorens**. Enfin il fait beau !

Après un copieux petit-déjeuner, viennoiseries et boissons variées, nous voilà partis dans la fraîcheur des sous-bois. Comme nos hôtes ont eu la gentillesse de prévoir une intendance qui se charge de nos pique-niques, nos montures voient leur équipement bien allégé, et sont en forme ! L'ambiance est joyeuse, les sentiers agréables. Nous descendons progressivement dans le vallon du Flan, qui nous offre un joli cheminement entre prairies et

petits hameaux blottis dans ce secteur bucolique et encore rural.

Après la traversée de **Thorens Glières**, nous gagnons le bord de la **Fillière**, que nous franchissons à gué, et là...surprise ! Une table est dressée, des bancs nous attendent, ainsi que nos pique-niques. Pendant que nos chevaux s'offrent une pause méritée, nous dégustons divers amuse-gueule et cakes salés qui accompagnent un apéritif plutôt dinatoire !

Le retour nous offre des vues splendides sur les montagnes environnantes et les prairies juste fauchées, avec en prime un arrêt-bassin très apprécié par nos montures.

Il fait chaud, Coralie et Isabelle ont tout prévu, ce sont des glaces que nous avons le plaisir de déguster pour le goûter, qui clôture cette très belle et bonne journée fort appréciée de tous.

Mille mercis à Coralie, Isabelle et Jean-Baptiste qui se sont donné la peine de nous offrir cet accueil et cette jolie balade, avec une intendance parfaite!

Dimanche 22 mai : randonnée du Vuache au départ de Chenex (en selle) 11 cavaliers

Ce **16 juillet 2023**, Corinne nous a proposé de randonner dans le **Vuache**.

Après un sympathique petit-déjeuner à la porte de son écurie de **Chênex**, nous voici partis vers 9h30, huit beaux chevaux bien dans leur tête et leurs cavaliers tout heureux de se retrouver. Nous cheminons entre petites routes et sentiers forestiers. Petite halte, trois cavalières nous rejoignent.

Nous attaquons la montée du Vuache toute ombragée sur un magnifique sentier.

Nous atteignons notre lieu du pique-nique vers 13h, la **cabane des Chasseurs**. Oh surprise ! De l'eau pour les chevaux et l'accueil chaleureux des amis et du mari de Corinne montés en voiture nous rejoindre. Autre surprise, l'apparition d'un cavalier solitaire, Gérard, venu finalement nous accompagner.

Après apéro bien apprécié, pique-niques partagés et bon repos pour nos chevaux à l'ombre de grands arbres, nous voici repartis pour le trajet du retour. Le haut du Vuache étant maintenant occupé par Mesdames les Vaches, Corinne, avec raison, a préféré l'éviter.

Des sous-bois, traversée de villages comme Cortagy, Savigny, puis remontée sur Epagny, chemins bordant de magnifiques champs de blés mûrs.



Après la ferme pédagogique de Jonzier-Epagny, encore des sous-bois avec des passages pédestres en lamelles de bois, et nous ressortons à nouveau au milieu de grands champs.

Petit arrêt chez le charmant Papa de Corinne qui nous attendait avec un seau de friandises que les chevaux ont beaucoup appréciées.

Et nous voici rendus à notre point de départ ! Eau, douches, pansages et nous sommes prêts pour le goûter : boissons fraîches, glaces (bienvenues !), et gâteaux au chocolat préparés par Corinne.

Un grand merci à Corinne et son équipe (dont Aurélien, toujours là pour nous !) pour ce bon accueil et l'organisation de cette belle journée.

Dimanche 23 juillet : rando du Môle (en selle) 9 cavaliers

Ce **23 juillet 2023**, ce sont Josy et Jean-François qui mettent les petits plats dans les grands pour nous recevoir à **Ayse**. Les vans sont garés sur un parking à proximité de chez eux. Une table en bois avec bancs nous attend sur la pelouse, Josy nous gâte avec café, tisanes et viennoiseries, assistée par Elise. Il est l'heure de partir ! Après la traversée du village, nos chevaux s'élancent bravement à l'assaut du col du Réray, dans des sentiers forestiers qui procurent une fraîcheur bienvenue. Il faut parfois faire preuve d'habileté pour éviter quelques branches basses, mais tout le monde s'en sort bien, et la bonne humeur est de mise. Nous arrivons au col dans une jolie clairière propice à une petite pause. Redescente en pente douce vers le **col de Saint-Jean**. Non loin de là, Jean-François nous attend pour le pique-nique, avec au préalable un apéro bien garni, ainsi que de l'eau et du foin



pour les chevaux ! Puis nous voilà repartis pour contourner le **Môle** entre prairies, forêt et petits villages sur les hauteurs de Faucigny, et Bonneville. A proximité de Saint-Etienne Antoine nous quitte temporairement, il nous rejoindra pour le goûter. Après un petit détour, qui nous rappelle qu'il ne faut pas se fier aux cartes IGN pour savoir si un chemin est public ou non, nous voilà de retour à Ayse par la voie verte accessible aux chevaux ! Des paddocks avec foin et eau attendent nos compagnons chez Josy, pendant que leurs cavaliers dégustent brioches, glaces et boissons fraîches très appréciées en cette belle journée d'été. Merci beaucoup à Josy et Jean-François pour cette intention au top !

Retrouvez quelques photos des randos sur le blog :

<http://ecurie74.free.fr/index.php?gallery>

Samedi 2 septembre : rando Pomier Charly 4 cavaliers



Nous n'étions que 4 cavaliers au départ des écuries de la Belle Errance à **Veyssières** pour cette sortie. Néanmoins Marie-Claude, Pascal et Brigitte avaient fait le maximum

pour nous recevoir, avec café viennoiseries à l'accueil, puis Saint Genix et boissons variées au retour.

Pascal avait même débroussaillé le chemin à l'orée des **Bois Chardon**, devant l'inaction de la commune (voir rubrique « entretien des chemins ». La rando était pourtant très agréable: de la fraîcheur en altitude et dans les bois, de très beaux panoramas. Petite pause à proximité de la charreuse de **Pomier** et découverte du sentier pédagogique des Graniteurs. Pique-nique à la fraîche à l'étang de **Charly**, alors que la chaleur était déjà bien présente en plaine.

Un grand merci à Brigitte, Pascal et Marie-Claude pour l'accueil !

Dimanche 17 septembre : sortie attelage Marlioz 4 attelages

Ce sont 4 attelages (dont celui de Patrick avec des ânes) et une dizaine de personnes qui se sont retrouvés au **parking de la Croix Richard** ce dimanche pour le café/brioches maison. Deux montgolfières ont cherché à se joindre à nous, mais nous avons expliqué aux camions suiveurs que ce n'était pas une bonne idée, et qu'il valait mieux que ces volumineux ballons se posent un peu plus loin.

Après une pause incontournable devant la chapelle de la **forêt de Marlioz**, dont l'intérieur a été récemment aménagé, les participants ont pu profiter de beaux cheminements entre bois et prairies. Un parcours plus court était prévu pour les ânes, et tout le monde s'est retrouvé pour l'apéro et le pique-nique au **parking « Pierre 33 »**. Les équidés n'étaient pas en reste, du foin était prévu pour eux, et la borne à eau a permis d'abreuver tout le

monde. Ce joli coin ombragé est idéal pour un pique-nique. Retour au frais dans les bois de Massy puis la forêt de Marlioz jusqu'au parking, très fréquenté, ce qui nous montre que les chemins ouverts il y a quelques années rencontrent un franc succès.



Randonnée en itinérance : Bonneville - Epernay



Ce printemps, Laurence est repartie sur les chemins en compagnie de Vaïka. Elle nous livre un aperçu de cette belle aventure :

« Pour cette année de mes 60 ans, j'ai eu l'idée d'aller à **Épernay** à cheval, pour y boire le **champagne**.

La pause hivernale m'a permis de tracer mes itinéraires, d'y repérer les centres équestres pouvant nous accueillir, et d'estimer la durée de ce projet.

C'est ainsi que nous sommes parties, ma petite jument et moi-même, **le 3 mai**, du centre équestre de **Bonneville**, pour arriver le **18 juin** chez Frédérique Pienne, viticultrice, en passant par Bourg en Bresse, Mâcon, la lisière Est du Morvan, Troyes, et **Monthelon**, notre destination finale.

Nos premiers jours ont été bien humides, et j'ai pu constater la perméabilité de mes vêtements de pluie ! Après **Bourg en Bresse**, le temps s'est asséché, et j'avoue que j'ai apprécié le confort d'un temps plus clément !

La traversée de **Mâcon** a été compliquée par de multiples travaux et chantiers de voirie, que ma jument a supportés avec beaucoup de sang-froid, mais nous avons eu droit à un article dans la **presse locale** !

Notre périple s'est déroulé sans imprévu ni blessures, avec toute la magie qu'offrent l'aventure, les rencontres improbables et chaleureuses, et surtout l'extraordinaire connexion ressentie avec ma petite jument.

Après **45 jours** et **810 km**, j'ai retrouvé mon époux venu avec le van, et avec lequel j'ai savouré sans modération l'excellent champagne de Frédérique.

Et puis lui est revenu chez nous en vélo, et nous en véhicule, et nous avons profité de nos étapes communes pour faire de belles balades sans le fardeau du paquetage.

Belles chevauchées à tous ! »

Laurence



Rappel : Vous souhaitez préparer vos futures randonnées ? La FRED peut vous y aider !

Nous disposons d'une banque d'itinéraires « traversants » sur presque toutes les cartes IGN la Haute-Savoie, ainsi qu'une liste d'hébergements.

N'hésitez pas à contacter le bureau si vous en avez besoin, ainsi qu'à nous communiquer vos bons plans.

Alerte laurier-rose et plantes toxiques mêlées à des déchets de taille ou tonte



Un de nos membres a perdu ce printemps son cheval suite à l'ingestion imprévue de laurier-rose déposé à son insu en bordure de son parc avec d'autres déchets verts. Il y a quelques temps, d'autres chevaux sont morts suite à l'ingestion de feuilles de thuya séchées.

Si beaucoup d'entre nous connaissent les espèces toxiques et évitent de faire pâturer leurs chevaux à côté de haies bordées d'ifs, lauriers, thuyas ou autres, nous ne pensons pas toujours aux situations où nos chevaux peuvent se retrouver à notre insu en contact avec ces plantes : en effet elles peuvent être déposées par des riverains à proximité des prairies, **soufflées par le vent** depuis des propriétés voisines, **mêlées au foin**, ou atterrir **dans les abreuvoirs**.

ATTENTION, une très petite dose peut être mortelle, de l'ordre de 25 g de feuilles séchées pour un cheval de 500 kg en ce qui concerne le laurier-rose.

Voir informations sur le site de l'ifce : <https://equipedia.ifce.fr/elevage-et-entretien/alimentation/intoxication-alimentaire/le-laurier-rose-plante-toxique>

Entretien des chemins

Tempête

Le **lundi 24 juillet**, des secteurs de la Haute-Savoie ont été affectés par une très violente tempête agrémentée de gros grêlons et tornades localisées, qui ont causé de gros dégâts. Concernant les chemins, la plupart étaient impraticables suite aux nombreux arbres tombés.

Merci à tous les bénévoles qui se sont à nouveau activés pour rouvrir le passage.

N'hésitez pas à nous communiquer vos actions !

Bois Chardon

Suite à l'intervention de Marie-Claude la Mairie devait améliorer le chemin qui rentre dans les **Bois Chardons** depuis le chemin des Bois Brûlés, mais rien n'a été fait. Pascal s'est donc dévoué pour mettre la débroussailleuse en action, en prévision de notre rando du 2 septembre.



avant



après

PDIPR

Comités techniques

6 juillet 2023 CC4R (4 rivières)



Dans cette Communauté de Communes (CC), il existe une difficulté de **coordination** entre les maires, certains étant prêts à avancer sur des projets de PDIPR, moins motivés. Difficulté de coordination également sur la répartition des **frais de balisage** entre les communes et la CC, qui ont retardé l'entretien du balisage existant. Néanmoins des projets existent, en particulier **3 boucles équestres**, dont la praticabilité devra être vérifiée.

Nouveaux itinéraires

Sur le secteur de **La Roche sur Foron plateau des Bornes**, la chargée de mission est prête à travailler sur des circuits équestres; **avis aux cavaliers du secteur**, si quelqu'un a des propositions à faire, je peux transmettre ou vous mettre en relation avec elle.

Boucles « entre Usses et vuache » et « Balcon des Alpes »

17 juin : les panneaux ont été remis au château de **Salle-nôves**, ainsi qu'une petite flèche signalant le chemin des Reys **aux Pratz**.



3 août : nous demandons à la Mairie de **Cercier** l'élagage du chemin de Perret à Drillot, inscrit au PDIPR, car il est envahi de ronces et quasi impraticable aux attelages.

Collectif chemins en danger

Questions écrites aux députés et sénateurs :



De nouvelles propositions d'amendements visant à mieux préserver les chemins ruraux ont été envoyées aux députés en **mai et en juin**. Ces amendements ont été votés par l'assemblée nationale, mais **refusés** ensuite par le sénat ou la Commission Mixte Paritaire.

En **juillet** un amendement visant à publier toutes les enquêtes publiques sur Internet avait également été proposé, mais une majorité de députés a voté **contre**.

Le collectif persévère, de nouveaux textes sont en cours d'élaboration.

Défense des chemins

Menthonnex-sous Clermont

Le conseil municipal a **démissionné** en juin, et de nouvelles élections ont eu lieu en septembre. La liste d'opposition à la Maire (comprenant les anciens conseillers en désaccord avec elle) a été **élue** à une large majorité. Espérons que cette nouvelle équipe arrivera à rétablir la circulation sur le chemin de la Tirelire, ce qui n'est pas évident.

Déplacement de chemins ruraux

Fin juin, nos adhérentes du secteur nous ont informés de la tenue d'une réunion du conseil municipal à **Cercier** avec à l'ordre du jour le "déclassement du chemin rural des Reys à la demande de monsieur L."

Surpris nous avons assisté avec elles et un autre riverain à cette réunion. En fait il s'agit d'une procédure d'échange pour le **déplacer** et non le **déclasser**, mais la procédure étant nouvelle, les communes sont mal informées et tâtonnent pour l'application de la nouvelle loi qui permet cet échange (loi rappelons-le initiée par le Collectif afin

d'éviter les ventes de chemin et les remplacer par des échanges).

Nous avons donc accompagné la commune dans cette procédure, et déposé nos observations à l'enquête publique le **30 août** ; suite à notre intervention l'information du public a été portée à 1 mois au lieu de 2 semaines. Nous serons attentifs à ce que le nouveau cheminement soit bien inscrit au PDIPR.



Frangy : la commune est l'une des premières du secteur à initier une vraie procédure d'**échange**, concernant deux chemins ruraux. Nous avons contacté la mairie, qui était aussi demandeuse d'informations sur la mise en application de la loi, et déposé nos observations le **2 octobre**. Le premier dossier est une régularisation de voirie, car un **hangar** avait été construit illégalement sur le chemin, et celui-ci était détourné. Le second concerne la demande d'un riverain pour **détourner** le chemin en bordure de sa parcelle.



Chaumont : grâce au site « notre territoire.com », nous avons été informés d'une enquête publique pour aliénation d'une portion de **l'impasse des Roches**. En fait il s'agirait d'une procédure d'échange un peu...hybride.

Après un premier contact avec le Commissaire enquêteur (CE), nous avons déposé nos observations le **3 octobre**.

Un CE du collectif a également déposé ses observations. A suivre.

N'oubliez pas, chacun dans votre commune, de surveiller l'**affichage municipal** (et les **délibérations** sur Internet, si le site de la commune est à jour) : l'enquête publique préalable à la vente d'un chemin rural dure seulement 15 jours et la délibération finale ne peut ensuite être contestée que pendant 2 mois ! Tenez-nous informés au plus vite si une menace pèse sur votre secteur.

Pour nous contacter, proposer des manifestations, articles, envoyer des photos, petites annonces, suggestions, etc. écrivez-nous à l'adresse ecurie74@free.fr.

Pour **visiter le blog** (manifestations prévues, itinéraires, photos des randos etc. : <http://ecurie74.free.fr/> et la **page Facebook** : <https://www.facebook.com/Fred74-351141445297352>